

# EL DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## Nada de política

Ya están esbozados los planes del Gobierno. Ya se conocen la mayor parte de los proyectos que han de presentar á las Cortes, próximas á reunirse; todos ellos son de carácter económico y financiero, ninguno hay político.

Crefase, que despues de su viaje, en que ha debido experimentar tan vivas emociones el señor Maura, volvería á Madrid sintiendo un grave re- crudecimiento en sus achaques reac- cionarios. Había motivos para temer que el humo del incienso que se le ha prodigado, las aclamaciones con que se le ha ensordecido y hasta las mismas amenazas de que ha estado á punto de ser víctima, hubieran acabado con su olímpica serenidad é irritado su natural arrogante; una apoteosis trastorna siempre; una ame- naza nunca deja de ser una provoca- ción.

Por fortuna el jefe del Gobierno no parece haber perdido la calma, ni haber sentido el vértigo de la gloria ni el de la venganza. En Madrid está, ni mas arrogante, ni mas reacciona- rio de lo que era.

No se harán leyes nuevas de re- presión contra los anarquistas, se de- molerá el Monjuich, no se intentará reformar el concordato á espaldas de las Cortes, ni se llevará á Valencia al P. Nozaleda, cuya birreta cardena- licia es la hoja de parra con que el Gobierno cubre su derrota y su debi- lidad.

En el señor Maura, amortiguase mas cada día el sentido reaccionario y se acentúa el político y el jurídico. Sus instintos retrógrados han sufrido una metamorfosis extraña.

¿Es este un triunfo de la opinión del país sobre el grande hombre? no lo sabemos; pero es por lo menos un triunfo que obtiene sobre sí mismo y que aprovecha á la libertad.

## En el Paraninfo

Anoche dió el Dr. Pittaluga su segunda conferencia sobre el Paludismo.

Describió el desarrollo del pa- rásito origen de las fiebres, den- tro del mosquito—estado de am- fionte, enquistado y esporozoi- to,—y valiéndose de diversas proyecciones aclaró algunas de estas metamorfosis.

Se ocupó luego de otras enfer- medades que se transmiten por los mosquitos, como la fiebre amarilla y la «filariosis» y ex- plicó la razón por la que en las costas de L-vante en España puede temerse una endemia ó epidemia de estas enfermedades.

Terminó dando gracias al pú- blico por la amabilidad con que le había escuchado, y éste—que

era numeroso y distinguido— premió la labor del sabio médico con nutridos aplausos.

Esta noche saldrá para Ma- drid y próximamente para Ro- ma.

Deseámosle nuevos triunfos en su brillante carrera, y que lleve de nuestra ciudad los gra- tos recuerdos que en ella deja á cuantos han tenido ocasión de tratarle.

## BEJAR

Los excursionistas de Salamanca

Llegaron, como ya telegrafié hoy á las ocho de la mañana, recibién- dolo en la estación el claustro de pro- fesores de la Escuela Superior de Industrias, comisiones de alumnos del mismo centro, Director del Cole- gio Salesiano, Juez de instrucción y municipal, los señores Mendez y Asensio y algunos amigos de los ex- cursionistas.

En los coches que al efecto había dispuestos, dirigiéronse los viajeros al Casino Industrial, donde se les sir- vió el desayuno, marchando seguidamente á visitar la hermosa fábrica no inaugurada aun «La industria la- nera bejarana» del señor Oliva.

Huelga decir que este señor dis- pensó toda clase de atenciones á los expedicionarios; baste con anotar que por primera vez se pusieron en mar- cha algunas máquinas, para que pu- diera admirarse la exactitud y per- fección de las mismas.

Desde allí marchó la comitiva, acompañada por todos los profesores y alumnos de la Escuela de Indus- trias y por el diputado señor Oliva, á visitar nuestro primer centro do- cente, la Escuela superior de Indus- trias. La visita que á este estableci- miento hicieron fué muy detenida, y la impresión que de la misma sa- caron altamente satisfactoria.

El claustro de profesores obsequió á los excursionistas con pastas, ci- garros y licores, y antes de abandona- r el local, el presidente de la sec- ción de Ciencias de la excursión don Mariano Reymundo, hizo uso de la palabra en los siguientes términos:

«Señores: al organizar la visita á esta industriosa ciudad, fué uno de mis primeros propósitos, y así se lo expuse á mis compañeros, visitar vuestra Escuela. La impresión que de ella saco no puede ser más agra- dable; digno de aplauso es el esfuer- zo del profesorado, que á costa de todo sacrificio la ha colocado á tan gran altura. En este centro está el progre- so de Bejar, y á él debéis mirar to- dos, teliéndonos á nosotros para ello incondicionalmente á nuestro lado.

Propuso despues que se organiza- se una excursión bejarana que les vi- sitase en Salamanca, para así poder corresponder de algun modo á las pruebas de simpatía y afecto que

desde su llega la estaban recibiendo, y que en nombre de todos agrade- cia.»

El director de la Escuela le contes- tó significándole la gratitud de pro- fesores y alumnos por su visita, de la cual conservarían todos gratisimo é indeleble recuerdo.

Durante la visita á la Escuela, el tenor de la Catedral señor Larrarte lució su hermosa voz cantando un zorciko.

Despues han visitado el Tinte de los señores Gosalvez é Hijos y el par- que de la Corredera.

A la una han almorzado en la fin- ca «El Automóvil», sirviendo el cono- cido fondista don Venancio Rodrí- guez con el esmero y buen gusto que tiene acreditados, un suculento al- muerzo, en el que, al buen condi- miento de los manjares, iba unida la armonía y cordialidad de los comen- sales.

A la mesa, á más de los veinte ex- cursionistas llegados, sentáronse to- dos los profesores y ayudantes de la Escuela superior de Industrias, los oficiales de la guarnición francos de servicio, los señores Oliva, Calvo, Gosalvez y otros que no recordamos.

Al destaparse el champagne, ini- ció los brindis el director de la Escue- la, señor Cagigal, siguiendo des- pués los señores Reymundo, Caba- llero, Oliva, Pereira, Vallarino y Al- cala. Todos fueron muy aplaudidos y todos hicieron votos por la prosperi- dad de Bejar y de la Sociedad Ex- cursionista.

Por la tarde, algunos excursionis- tas subieron á Candelario, visitando los demás las fabricas de Navahen- da, la de cintas del señor Anaya y la de paños del señor Rodríguez Ya- güe, en la cual fueron recibidos y atendidos los visitantes por el señor Manzanares.

A las siete de la tarde se dirigieron los viajeros á la estación, en cuyo an- dén era materialmente imposible dar un paso, por el numeroso público que lo invadía.

Al arrancar el tren se oyeron en- tusiastas vivas á los excursionistas, á Salamanca, Bejar, Obreros, etc.

De la excursión formaban parte los señores Rodríguez Miguel, Caballero, Alcalá, Nuñez, Vargas, Nô García, No Hernandez, Iglesias, Cuello, Ca- lón, Romano, Bravo, Montero, Be- rrueta, Gonzalez Arenal, Redondo, Larrarte, Pereira, Reymundo, Go- mez y Andrés.

En nombre de todos envío desde las columnas de EL DIARIO, la ex- presión de gratitud más sincera á cuantas personas les han acompaña- do y atendido durante su estancia en Bejar, que á mí, dicho sea entre pa- réntesis, me ha parecido muy corta.

El Corresponsal.

Bejar-2-5-1904.

## LAS QUINTAS

El día 6 corresponde com- parecer ante la Comisión Mixta, para el juicio de exenciones, á los siguientes pueblos:

Aldealengua, Aldeanueva de Figueroa, Aldearrubia, Aldea- tejada, Arapiles, Arcediano, Barbadillo, Cabezabellosa, Ca- brerizos y Calbarrasa de Abajo.

## Pronósticos del tiempo

(De nuestro servicio especial)

Primer quincena de Mayo.

El cambio atmosférico que indi- camos para el último día de Abril, seguirá desenvolviéndose el domingo 1, en cuyo día habrá un centro de presión en el Mediterráneo, entre Ar- gelia y Alicante, por lo que se pro- duciran algunas lluvias y tormentas desde Andalucía y Levante hasta las regiones centrales.

El lunes 2 será de transición, por que se alejará por Túnez la depre- sión mediterránea y á la vez avanza- rá hacia el N. O. de la Península otra depresión.

Esta se encontrará el martes 3 en la bahía de Vizcaya, mientras se acercarán al S. O. de la Península otras fuerzas del Atlántico.

Se registrarán lluvias y algunas tormentas, particularmente desde el Cantábrico al Centro y en Andalucía, con vientos de entre S. O. y N. O.

El miércoles 4, los centros de per- turbación atmosférica del día anterior, se habrán trasladado al golfo de Leon y parajes de Argelia, respecti- vamente, y seguirán desarrollándose lluvias con algunas tormentas, espe- cialmente en la mitad oriental.

Del 5 al 7 dominará el buen tiem- po en la Península, pues las bajas presiones que seguirán actuando en el Mediterráneo, solamente ejercerán alguna influencia del 5 al 6 en las regiones vecinas de este mar.

El domingo 8 volverá el desequi- librio atmosférico, por la aparición de un núcleo de bajas presiones en el golfo de Gascuña y de otros mínimos en el centro de España y en Arge- lia, que producirán en la Península lluvias y tormentas del 8 al 9.

El martes 10 mejorará la situación general, aunque todavía continuará algo perturbada, particularmente desde el S. O. y S. al Centro, por causa de los mínimos que se aca- sarán en el S. O. de la Península y en Argelia.

Del 11 al 12 serán generalmente tranquilos, dominando el buen tiem- po.

El viernes 13 abordará al golfo de Gascuña una depresión del Atlántico, que ocasionará algunas lluvias y tormentas, principalmente desde el SO, y NO, hasta el Centro.

El sábado 14 quedará hacia Balea- res un núcleo de bajas presiones, que seguirá causando lluvias y algunas tormentas desde el Mediterráneo a meridiano Central.

El domingo 15 se acercará al SO. de Holanda un núcleo borrascoso que producirá algunas lluvias y tormen- tas desde el NO. al Centro.

S'Veijon

## Agricultura y mercados

Salamanca.

Compra del día:

Trigo á 47 reales fanega.  
Centeno 39 las 90 libras.  
Barbilla á 42.  
Cebada á 26.  
Algarrobas, 00.

Ventas sobre wagón Salamanca

Trigo 48 y 1/2 reales fanega.  
Centeno á 40 las 90 libras.  
Barbilla, 46.  
Cebada á 28.  
Algarrobas, 40.

## Ledesma.

Conato de huelga.—Junta sin constituir.—Acuerdos del muni- cipio.—2 os abogados ledesminos. Un forastero

Ayer nos sorprendió la noticia de un conato de huelga habido en la fábrica de sombreros del conocido in- dustrial don Manuel Sanchez.

Para poder apreciar el hecho y la razón en que se apoyaban los obre- ros para tomar semejante resolución, bueno será apuntar ciertos detalles ó antecedentes que en amargas que- jas y en diferentes ocasiones hemos oído á los mismos interesados.

Es costumbre en esta fábrica ha- cer el trabajo por tareas, que el pa- trono impone á los obreros al princi- piar la diaria labor.

En estas circunstancias, para ga- nar el máximo de jornal de dos pesetas, necesitan los obreros em- plear un trabajo impropio desde las seis de la mañana hasta las ocho de la noche, disponiendo aquellos du- rante este tiempo de media hora para almorzar y una hora para la co- mida.

Es decir, que emplean diariamen- te un trabajo de doce horas para ga- nar un jornal de cinco á ocho reales.

Es de advertir, que por regla ge- neral, y aparte de la tarea cotidiana, el patrono impone á los obreros trabajos excepcionales ó extraordina- rios, como son lavar lana ó sombre- ros en el río, encerrar carros de leña, etc., en cuyas operaciones invierten casi siempre un cuarto de jornada diario, cuyo trabajo excepcional ni se gratifica, ni se paga.

Esta pérdida de tiempo y de dine- ro suponía además un esfuerzo inau- dito de trabajo en las horas restantes de labor, si querían cumplir el com-



promiso de la tarea y alcanzar el jornal acostumbrado.

Si algún obrero trabajando en la tarea desde primera hora, por un esfuerzo sobrehumano, conseguía terminar aquella, una ó dos horas antes de la reglamentaria, se le imponía otra clase de labor hasta la hora de salida, sin que por esto tuviera derecho á indemnización alguna.

No obstante este exceso de trabajo ordinario, los domingos se les obligaba á trabajar medio día y algunas veces hasta las dos ó las tres de la tarde, sin que este trabajo, como el anterior, fuera retribuido, quedando todo el producto íntegro en beneficio del patrono.

Esto se nos ha dicho varias veces por los mismos obreros, y tal importancia tiene, que según sus cálculos, debe haberle quedado por este concepto en los veintitantos años que lleva de existencia la fábrica, un beneficio que no bajará seguramente de doce mil duros.

Como si esto no fuera bastante, hay en la fabricación de los sombreros una manipulación, que sino recordamos mal se llama *fula*, de un trabajo peñosísimo, porque aparte del esfuerzo muscular indispensable para realizarlo, es necesario tener en cuenta que se hace sobre una pizarra, con las manos constantemente empapadas en agua caliente, teniendo debajo de aquella una gran cantidad de lumbre que precisamente viene á achicharrarles el vientre; calor casi imposible de resistir en el invierno é insufrible en el verano.

Como para llevar á cabo esta operación necesaria emplear obreros que le costarían cada uno un jornal de 1.75 á 3 pesetas diarias, para salvar esta dificultad dedica á esta labor ¡Mujeres!, á las que abona una peseta de jornal. Qué tal será esta clase de trabajo, cuando algunas prefieren perder dos ó tres días de jornal á la semana, no concurriendo á la fábrica el día que les toca hacer esta clase de labor.

También hay aquello de obligar á los obreros á suirse en un comercio conocido, en Salamanca, de las prendas que necesitan para vestir.

En estas circunstancias, los obreros se coaligaron para cortar de una vez lo que ellos conceptuaban abusos contra la necesidad y la miseria y al efecto acordaron no concurrir ayer al trabajo, como así lo verificaron.

Próximamente á las once, según cuentan, acudieron todos á la fábrica y como el Patrono les preguntara cómo no habían concurrido al trabajo, contestaron, en buenos términos, que no estaban dispuestos á continuar trabajando los domingos y querían al mismo tiempo que los trabajos extraordinarios se le pagasen, como era justo.

A todo accedió el señor Sánchez, quedando por consiguiente zanjadas las dificultades entre ellos y terminada la que por analogía pudiéramos llamar huelga.

En vista de esto no podemos sustraernos á enviar nuestra felicitación á unos y otros por el resultado final de la cosa, y muy especialmente por la actitud correcta en que todos se colocaron.

Hoy han continuado las labores, concurriendo puntualmente al trabajo todos los obreros.

Y ya que de estos asuntos nos ocupamos, haremos constar que en Ledesma deben ser letra muerta las leyes, por cuanto que á pesar de haber transcurrido cuatro años desde que se publicó la de 13 de Mayo de 1900, en virtud de la cual se crearon las Juntas locales de Reformas sociales, aquí aún no se ha constituido

esta Junta, sin que hasta la fecha podamos explicarnos la razón de semejante anomalía. Juntas estas de gran importancia por lo mismo que son las llamadas, si quiera sea provisionalmente, ó formar los Consejos de Conciliación en las localidades respectivas.

En la sesión última del Ayuntamiento se tomaron acuerdos de verdadera importancia.

Uno de ellos fué el de obligar á la Empresa de la luz eléctrica á hacerse cargo de las antiguas farolas del alumbrado público y tenerlas preparadas para utilizarlas en caso de urgente necesidad. Al mismo tiempo y de conformidad también con las condiciones del contrato, se acordó comunicar á los empresarios recordándoles la obligación en que se hallan de tener un fotómetro para medir la intensidad de luz, concediéndoles un mes de término para su adquisición.

Otro de los acuerdos fué el de colocar jaulas en vez de tablados en los portales de la plaza durante las corridas de novillos por cuenta del Municipio, dejando el terreno que aquellos ocupan en beneficio del público y no en beneficio de los dueños de las casas, como se venía haciendo hasta ahora.

A invitación del señor Trilla se reunieron hoy los abogados de la localidad, tomando entre otros acuerdos el de felicitar al señor Ministro de Gracia y Justicia por sus disposiciones, creando las Audiencias de Partido, é invitar á los demás compañeros de los partidos judiciales de la provincia, á concurrir á una reunión que se celebrará en Salamanca el día 8 de los corrientes, con objeto de hacer gestiones en aquel sentido.

Con gran placer tengo el gusto de comunicar á V., se halla entre nosotros nuestro particular y querido amigo don Julián de la Rúa, representante de la Compañía de Seguros contra incendios y de la vida, *L. Unión*.

Suyo afectísimo,

Ledesma 2 de Mayo de 1904. X.

## Sección Oficial

### De la Gaceta

Ministerio de Hacienda.—Ley sancionada por su majestad, suprimiendo para las minas de carbón, el impuesto de 3 por 100 del producto bruto y el transporte sobre los carbones minerales y cok en las navegaciones de primera clase, autorizando la revisión de las actuales tarifas de transportes, elevando los impuestos de timbre sobre espectáculos públicos y corridas de toros y estableciendo otro por el mismo concepto sobre las barajas ó juegos de naipes que se fabriquen en el reino ó se importen del extranjero.

Real decreto dando nueva redacción al art. 57 del reglamento para el servicio de la inspección de Hacienda.

### Boletín Oficial (día 28).

Contiene:

Ministerio de la Gobernación.—Dirección general de Administración.—Cuatro órdenes acerca de la organización provincial y municipal, recordatorias de diferentes artículos del Reglamento de 11 de Diciembre de 1900.

—Ministerio de Hacienda.—Real orden sobre cumplimiento del último párrafo del artículo 26 de la Ley de Presupuestos, que hace relación á los contribuyentes y poseedores de fincas adjudicadas á la Hacienda.

—Ministerio de Instrucción pública.—Real orden Circular, dirigida á los Rectores de Universidades y Seminarios, Jefes y Directores de todos los Establecimientos de enseñanza secundaria superior y especial, civiles, militares y eclesiásticos oficiales, y privados, sobre el modo de llevarse á cabo la estadística, con inserción del cuestionario relativo á edificios, matrícula y Profesorado de todos los Centros.

—Universidad literaria.—Anuncio para la provisión por concurso de una plaza de Ayudante gratuito de la Sección de Letras, con destino al Instituto de Zamora.

—Escuela Normal de Maestros.—Anuncio para exámenes y abono de derechos académicos de alumnos oficiales y no oficiales.

—Anuncios y edictos de varios Ayuntamientos de la provincia.

## Bolsa de Madrid.

DIA 3

Interior, 75.80.  
Amortizable, 97,00  
Tabacos, 422,00  
Banco de España, 477,00  
Francos, á 39.25.  
Libras esterlinas, 34.94

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

La conversión de San Agustín, obispo; San Pio V, papa y Santa Irene, mártir,

Los cultos de costumbre.

## Audiencias y Juzgados

### AUDIENCIA PROVINCIAL Señalamientos

#### Sección primera

Día 5. Causa del Juzgado de Salamanca, por el delito de lesiones contra Miguel Juan y Manuel Mulas.

Defensor Sr. Fradejas, Procurador señor Gómez.

Día 6. Causa de Salamanca por lesiones contra Bernardo Castillo.

Abogado Sr. Cáceres, Procurador, Sr. López.

Día 7. Causa de Ciudad-Rodrigo por lesiones contra Saturnino Agudo.

Abogado, Sr. Sánchez, Procurador Sr. Gómez.

#### Sección segunda

Día 5. Causa de Béjar por lesiones contra Antonio García.

Abogado Sr. Sánchez, Procurador, Sr. Sanz.

Día 6. Causa de Peñaranda por lesiones contra Francisco Corés.

Abogado Sr. Benito, Procurador Sr. Estal.

En el mismo día, otra de Alba por hurto contra Javier Gómez.

Abogado Sr. Gándara, Procurador Sr. Mancebo.

Día 7. Causa de Béjar por injurias contra Jacobo González. Abogados Sres. Giménez y Sánchez, Procuradores, Sanz y Gómez.

En el Colegio de Abogados se le turnado las causas siguientes de la competencia del Jurado.

Una de Béjar por incendio, contra José Ramos y otro. Corresponde al Abogado Sr. Meca.

Otra de Béjar por escarnio á la religión contra José María Blázquez, al Abogado Sr. Luna.

De la competencia del Tribunal de derecho.

Causa de Béjar por lesiones contra Victoriano Nieto. Al Sr. del Teso.

Otra de Sequeros por lesiones contra Antonio Cerezo. Al Sr. Castro.

Otra de Peñaranda por lesiones contra Valentin Alomo. Al Sr. Cuesta

(R.)

Otra de Béjar por lesiones contra Catalina Barco. Al Sr. Villafañil.

Otra de Sequeros por hurto contra Dionisio Rodríguez. Al Sr. Medina.

Otra de Béjar por lesiones contra Zacarías Marino. Al Sr. Bullón

Otra de Viñadino contra Antonio Sánchez. Al Sr. Arenzana.

## LOCALES

El Ayuntamiento de Espino de la Orbada ha dispuesto el deslinde y amojonamiento de las fincas del Común, para evitar roturaciones arbitrarias.

La Comisaría de Guerra de esta plaza anuncia para mañana la subasta para la adquisición de 23.000 metros de loneta de algodón para la confección de colchonetas y cabezales con destino á la cama militar modelo «Arabeta».

Por la Alcaldía de Casillas de Flores se cita al vecino que fué del mismo pueblo Ignacio Blanco González, cuyo actual paradero se ignora.

En la Casa de Socorro ha sido curado un sujeto llamado José Roman, el cual presentaba algunos arañazos en la cara, los cuales se los había producido una mujer llamada Teresa en riña sostenida entre los dos.

Ha pernoctado en el pajar municipal un sujeto forastero y que carecía de medios con que proporcionarse albergue.

Al Laboratorio municipal han sido conducidas para su reconocimiento veintisiete muestras de leche recogidas á otros tantos expendedores de dicha mercancía.

Todas las personas que resultaron intoxicadas por haber tomado leche en malas condiciones, continúan muy mejoradas.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Yecla, don Ignacio Abarca.

Se halla entre nosotros el arquitecto señor Repullés.

Comunican á este Gobierno haberse vuelto á producir algunos casos de epidemia variolosa en algunos pueblos de la provincia.

En la Casa de Socorro ha sido curado un muchacho que jugando con otro resultó, efecto de una caída, con una fuerte contusión en la región occipital.

Una mujer que estando trabajando tuvo la mala suerte de introducirse una aguja en un dedo, fué auxiliada en la Casa de Socorro.

Se encuentra en esta capital el hijo menor del Secretario de este Gobierno civil nuestro buen amigo y colaborador don José Roca de Tógores.

Han sido designados don Miguel Marcos Lorenzo, don Francisco Rico Moya, don Cesar Medina Bocos y don

Enrique Alonso, para que asistan en representación de la provincia de Valladolid al tercer Congreso Agrícola de Castilla la Vieja que se celebrará en Salamanca los días 6 al 10 del mes de Septiembre próximo.

### Oposiciones á Médicos de Baños

Hoy á las ocho de la mañana han sido recibidos en una de las aulas de la facultad de Medicina los opositores á las plazas de Médicos de Baños, donde han de redactar sobre un tema sacado á la suerte, una Memoria que á las cuatro de la tarde ha de ser leída ante el Tribunal.

A esto se reduce el segundo ejercicio de estas oposiciones que terminará hoy mismo.

De tres defunciones tenemos que dar cuenta hoy á nuestros lectores, todas ellas de personas muy conocidas en Salamanca.

Nuestro buen amigo don Agustín Sánchez ha sufrido la desgracia de perder á su hijo Bernardo, joven de 15 años y estudiante de 4.º año en el Instituto.

El entierro, que se verificó ayer tarde, fué de los más concurridos que recordamos, buena prueba de las muchas simpatías de que goza en nuestra ciudad el popular Agustín.

También nosotros, como todos sus buenos amigos, tomamos parte en su justísimo duelo.

—A los 75 años de edad ha muerto el conocido actuario y Secretario de Gobierno del Juzgado de 1.ª instancia, don Antonio Marquez Criado.

Era el señor Marquez persona muy estimada de todos por sus bellas prendas de carácter. Largos años había que habitaba en Salamanca, á donde vino desde Cáceres, que era su pueblo natal, por el parentesco que le unía con la familia del antiguo Notario y Escribano don Joaquín Frutos. Marquez no había vuelto á salir de aquí, y como salamanquino era ya considerado.

Su muerte ha sido muy sentida, tanto más cuanto que parecía por el buen estado en que se conservaba y de que hacía él alarde entre sus amigos, que su fin estaba aún mucho mas lejano.

Descansa en paz y reciba su distinguida y estimable familia, nuestro sincero pésame.

—Esta madrugada á las cuatro ha fallecido también nuestro buen amigo el conocido Agente de negocios don Rafael Guervós, víctima al cabo de la penosa y larga enfermedad que venía sufriendo.

De igual modo participamos nuestro sentimiento á su distinguida familia.

Ha sido remitida por el ministerio de la Gobernación al Gobierno civil de esta provincia, para que informe en ella la Comisión permanente de Pósitos, una instancia de la Alcaldía de Alba Tómes, pidiendo autorización para crear una plaza de empleado con cargo á fondos del Pósito de la tierra de aquella villa.

Dicha instancia deberá después ser devuelta al mencionado ministerio.

La diputación provincial ha invitado á todas las Diputaciones para el Congreso Agrícola, que se celebrará en el mes de Septiembre próximo.

Se han recibido en el rectorado de esta Universidad los expedientes de estudios de don Santiago Ledo Ortega, don Ramón Villamil Iglesias, don



Prudencio Rodríguez Chamorro y don César Puig y Martínez, de Valladolid.

El Ayudante de Obras públicas en esta Jefatura, don Luis Alcón y Gutiérrez, ha ascendido a Ayudante segundo Oficial primero de administración.

Séale enhorabuena.

Anoche fué curado en la Casa de Socorro, Claudio Fernández, que habita en el Arrabal, de una herida contusa en el parietal izquierdo, que Florentino Arias le produjo con un palo.

El hecho ocurrió en el barrio de los Milagros.

Se ha fugado del domicilio conyugal la esposa de un tabernero, cuyo establecimiento se halla en una calleja céntrica de esta población.

**PÉRDIDA.**—La persona que haya extraviado una papeleta de empeño de alhajas por valor de cien pesetas, puede dirigirse a la Administración de este periódico, donde se le indicará la persona en cuyo poder se encuentra.

## Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO

Madrid, 4. (Varias horas.)

Elecciones municipales en París.

Han triunfado 23 radicales y socialistas, y 26 de la Unión nacionalista. Los empates resolveránse probablemente en favor de los primeros.

En general, en toda Francia, van de vencida los republicanos moderados.

El Rey en África.

Don Alfonso ha visitado todas las defensas de Melilla; las minas de la plaza y los fuertes.

La expedición a Ceuta fué breve, lo mismo que a las Chafarinas.

Con motivo de la embajada marroquí que ha ido a saludar al Rey, surgió una cuestión de

etiqueta que tal vez traiga disgustos entre los moros.

## GUERRA

### Ruso-Japonesa

Avance del Japón

Después de cinco días de empeñados combates, los japoneses han conseguido atravesar el Yalou.

La infantería, desplegada en una extensión de cuatro millas, inició su movimiento de avance de un modo impetuoso y consiguió desalojar a los rusos de las posiciones que ocupaban al otro lado del río Ho.

El movimiento de los japoneses se inició el último martes.

Por la niebla.

En Tokio se ha recibido un telegrama del almirante japonés Kamimura.

Este dice que gracias a la niebla pudo la escuadra de Vladivostok echar a pique a los buques mercantes.

Agregase que la escuadra japonesa para conseguir el desquite, ha hecho saltar a varios torpederos rusos que habían perdido el rumbo a causa también de la niebla.

Actitud de China.

China reconcentra fuerzas en la frontera mandchuriana.

Muchos consideran que esta es para Rusia mayor amenaza que la que constituye el hecho de que los japoneses hayan salvado el río Yalou.

Informes de Tien-Tsin indican que los rusos construyen trincheras a lo largo del río Liao, a tres millas de Lin-Mui-Tung y a dos de Lao-Pan-Tse.

En Londres se considera que los rusos procurarán atraer ahora a los japoneses a punto donde tengan fuerzas superiores para derrotarlos por completo.

En San Petersburgo se han recibido telegramas de For-Arthur indicando que Alexeff toma las medidas necesarias en

previsión de un ataque por mar y por tierra.

Los rusos incendiarán los alrededores de la plaza en caso de un ataque combinado.

GARCIA-PLAZA.

Recomendamos a todos la lectura del anuncio inserto en 4ª plana referente a la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

## DIVERSAS

La importación de vinos españoles en los tres primeros meses del año ha ascendido a 433.155 hectolitros.

En igual período del año 1903 fué de 144.628.

En 1902, de 119.858.

En el presente mes comenzarán los ejercicios de oposición para proveer una plaza de pensionado por la música en la Academia de Bellas Artes de Roma, dotada con 3.000 liras anuales.

Las solicitudes documentadas se reciben en el ministerio de Estado hasta el día 27 del corriente.

La Dirección general de comunicaciones ha ordenado que en todas las capitales de España se abran escuelas prácticas del aparato telegráfico Hughes, para que los oficiales encargados de la transmisión perfeccionen sus conocimientos.

Para la exposición de Bellas Artes que se inaugurará en el presente mes en Madrid, se han presentado 1.200 cuadros y 160 esculturas.

Con objeto de fomentar el cultivo del algodón en España, la Dirección general de Agricultura ha adquirido 350 kilos de la variedad Abassi, en el Cairo.

## Venta de una buena casa

Se hace de la señalada con el número 4, sita en el PATIO DE ESCUELAS de esta ciudad.

Del precio y condiciones informará MANUEL RODRIGUEZ, PLAZUELA DE LA CRUZ VERDE, NÚMERO 5, Salamanca. 30-4

## PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, afasia, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

### Acanthea Virilis Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.— Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Combate las enfermedades del pecho: tuberculosis incipiente, Catarrhos bronco-náuticos, laringo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gorguera) 17, Madrid. En Barcelona Gignás, 5.

## ALMACEN

DE VINO TINTO DE MESA, EMBOTELLADO de las bodegas de V. VILLAR

Plaza de la Verdura, 1 y 3

— (junto a la Bática de los Sucesores de Villar y Pinto) —

En este nuevo Establecimiento, propiedad del cosechero, se expende y sirve a domicilio, desde 6 botellas en adelante, vino tinto añejo de superior calidad.

Analizado en el Laboratorio Químico Municipal de esta ciudad, está demostrada su pureza, en el Certificado, expuesto en el escaparate del Establecimiento.

### PRECIOS

Botella de 3/4 de litro, ó sea cuartillo y medio, pesetas 0.75, y devolviendo el casco, se abona 0.25 por cada uno.

Único almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas

de

MANUEL GARCIA DEL TESO

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios.

Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente a domicilio.

Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

## BAÑOS DE LEDESMA

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

(Abiertos todo el año)

Sin rival contra el REUMA.

PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis. Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca. Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURASO.

Pateía, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando García

POETA IGLESIAS, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaráz—Zamora, 19

—¡Miserables! es nuestro único recurso... hay que economizarle.

—Esa pistola no disparará! está mojada, contestó La Joie bajando con su hacha el cañón de la pistola.

—El vino, futuro!

—El vino, el vino! repitieron los otros. El vino ó la muerte.

—Osais rebelaros! exclamó el teniente buscando un arma.

—Aquí ya no hay oficiales! nosotros somos más fuertes y nos llevaremos el vino!

—O no!

—O sí!

Y La Joie se adelantó amenazando a Pedro.

Pablo se precipitó sobre él; pero el marinero le derribó de un hachazo.

Pedro, queriendo vengar a su hijo, fué también herido.

Entonces, furiosos al verse ensangrentados, trataron de defenderse apoyados por el doctor y dos marineros fieles; pero fueron vencidos, pisoteados y arrojados a la proa de la balsa.

En este tumulto Madama de Blene, arrastrada hasta el borde de la balsa, desapareció arrebatada por el mar, tendiendo las manos a Alice.

Y Alice la vió ahogarse sin poder darla auxilio, porque ella misma se agarraba fuertemente a una viga para no rodar al agua.

—A beber! futuro, dijo la Joie todo sangrando, agarrándose con una mano al andarivel y con la otra tendiendo un tanque de oja de lata.

—A beber! hasta agotarle y morir borrachos, dijeron los otros.

Son seres sin nombre, descoloridos, cadavéricos, chorreando agua, desmelenados, con los ojos ensangrentados y feroces, barbas largas y los vestidos hechos girones, que tienen una horrible sonrisa en sus labios rebosando grietas y sangre, porque les devora el hambre después de cinco días.

Son hombres entregados a toda la fogsidad imperiosa de las necesidades. Excepto el instinto vital todo está apagado en ellos.

Y no quedaría esperanza mas que en una muerte pronta. Pero no. El hambre contrae sus entrañas, la sed abrasa sus fauces; las heridas vivas y encarnadas son enconadas con la acrimonia de la sal marina; tienen la rabia en el corazón y en la boca la blasfemia, pero aprecian la vida y se apegan a ella en los apuros de la agonía. Llegados a este punto, el suicidio les es imposible, porque el suicidio es un razonamiento y ellos no raciocinan.

Además de que el suicidio raras veces progresa en medio de las privaciones y de la miseria.—Necesita goces suntuosos y embriagantes, perfumes y mujeres, flores y vinos exquisitos. Es preciso concentrar en uno solo todos los placeres ideales y conocidos, llenar su copa de oro relumbrante de pedrerías, y decir después de haber apurado la última gota de esta sombría: —La copa está vacía!... Adios.

Porque solo entonces disgustada la vida, porque ha desbordado por todos los sentidos.

Pero en medio de los males más horribles cuando queda, aunque no sea más que un soplo, oh! entonces este soplo se cuida, se le atiza como se le aviva la última chispa que luce todavía en el fondo de una hoguera que se está apagando.

Así estaban apegados a la vida a bordo de la balsa; porque para alimentar los treinta hombres que so-




Fabrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbaños, núm. 12.  
**SALAMANCA.**

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**BOQUILLA INHALADOR**  
**PUJOL-CENARRO**  
**Cigarro puro prodigioso**  **PATENTE**

Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto, ó al teipinol, eucalipto y guayacol. — El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.

Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.

Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

**FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID**  
fábrica de boquillas: Suenecarral, núm. 7  
De venta en las principales farmacias de España

# HISPANIA

## CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos I I, Salamanca

**Café-Restaurant SUIZO**  
CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6  
Servicio camerado para Banquetes.  
Locales independientes.  
**ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA**  
Almuerzos y Comidas a la carta



**FERRETERIA**  
de  
**Hijos de A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patios, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

**CENTRO-PENSIÓN MAÑES**  
para alumnos oficiales de las facultades é Instituto  
Director propietario: D. José Mañes Casaux  
Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (San Juan), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de Matemáticas.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto facultado.

El programa alcanzado por este Centro debe a la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

**LACTEINA**  
Es el mejor alimento para los niños.  
Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.  
Plaza Mayor, 36.  
Pídanse folletos)



## Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad

brevían, no quedaban mas que tres libras de galleta y un tonelito de vino.

De común acuerdo podían los desgraciados poner término a esta horrible agonía... Pero no... no, había que vivir... vivir entre lágrimas, odios, tormento y crímenes... Pero qué importa? se vivía...

El instinto vital lo quería así.

Y no había ya allí padre ni hijo, marineros ni oficiales, mujeres ó muchachas.

No había más que seres que tenían hambre—y que para comer debían intentarlo todo.

Fortuna para los fuertes, desgracia para los débiles...

Uno solo sin embargo parecía hacerse superior a estas necesidades irritantes: este era Szaffye. Su semblante no había cambiado, siempre seguía lo mismo, tranquilo, impasible y frío.

Y en pie arrimado al tronco del palo estaba observando.

A cada golpe de mar que venía a inundar la balsa, los unos bajaban la cabeza, los otros oponían al violento choque de las olas despojos de tablas y de arboladura.

Otros no hacían esfuerzos alguno para sustraerse a ellas, y tendidos en el suelo, en un abatimiento letárgico, con los ojos abiertos, empañados y vidriosos, mordían entre los dientes un chicote que la casualidad había echado allí y no le soltaban ya.

Y algunos con las piernas metidas entre las tablas de la balsa se reían, porque el dolor y el hambre les habían vuelto locos.

El mayor número de pie, y apretados unos contra otros, obedecían como una masa inanimada a las oscilaciones de la balsa en donde ocupaban centro.

A la parte de atrás estaba Pablo, su padre, el viejo Garnier, Alice y su tía, y Szaffye.

Por un resto de instinto de subordinación se había permitido que quedasen bajo la custodia de los oficiales los pocos víveres que había.

El teniente estaba echado al abrigo de una defensa de barricas, envuelto en un mar de ellos oriental, y miraba a Pablo que a su vez no separaba la vista de Alice.

Alice, acurrucada, chorreando agua, temblando de frío y con la cabeza apoyada sobre las rodillas que sostenía con sus descarnados brazos, dirigía una mirada fija y sostenida sobre Szaffye.

Madama de Blene no veía ni pensaba! estaba inerte.

En este momento la tempestad redobló con más violencia, y la balsa levantada por las olas que la cogían al través, tenía a veces una posición perpendicular.

Entonces los marineros, siguiendo la impulsión de sus terribles sacudidas, eran violentamente arrojados de atrás adelante.

En vano los oficiales trataron de dar algunas órdenes para concentrar en medio la aglomeración.

No fueron escuchados.

En este momento terrible, los marineros se creyeron en peligro de muerte, y después de algunas palabras que cambiaron entre ellos, unos de pie, otros arastrando y otros agarrados al andarivel, avanzaron hacia la popa de la balsa armados de hachas y picas.

—Queremos el vino, dijo La Joie blandiendo una hacha; queremos emborracharnos para morir en paz.

Pedro se incorporó de repente, rodeó con un brazo el tonel y con el otro presentó una pistola, diciendo: